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 ИЗ ЛЮБИТЕЛЙ ХОДЬБЫ – В ПРОФЕССИОНАЛЫ. 
Скандинавская ходьба включена во 
всероссийский реестр видов спорта – документ 
об этом подписал премьер-министр России 
Дмитрий Медведев. Он также поручил принять 
дополнительные меры по созданию условий 
для занятия этой ходьбой, проработать вопрос 
создания и сертификации трасс, включить 

крупные соревнования в единый календарный 
план физкультурных и спортивных мероприятий. 
Отметим, что в Кузбассе скандинавская 
ходьба достаточно развита. Вот и вчера в 
кемеровском Рудничном бору на традиционную 
пятикилометровую прогулку с палочками вышли 
спортсмены-любители.  
Фото Сергея Гавриленко.

// форум

панорама новостей

// рабочая поездка

// фотофакт

Установка для глав: 
посетить все школы
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// погода

Вдохновить кузбасских женщин

// примите поздравления

Дань памяти  
и уважения подвигам

Уважаемые  
военнослужащие!  
Уважаемые кузбассовцы!

23 февраля вся наша 
страна отмечает День за-
щитника Отечества. В этот 
торжественный день мы 
вспоминаем героические 
страницы нашей истории, 
отдаём дань памяти и ува-
жения подвигам россий-
ского воинства от времён 
создания нашего государ-
ства до сегодняшнего дня.

Особые почести – на-
шим дорогим ветеранам 
Великой Отечественной 
войны. Ваша твёрдая вера 
в победу, огромное терпе-
ние и бесконечная предан-
ность Отечеству помогли 
вам отстоять мир в самой 
жестокой войне XX века. 
Мы всегда будем перед 
вами в неоплатном долгу. 
Глубокая благодарность – 
воинам 80-х и 90-х, кото-
рые прошли огонь и боль 
Афганистана, самоотвер-

женно отстаивали консти-
туционный порядок на Се-
верном Кавказе.

Новое поколение воен-
нослужащих свято чтит 
незыблемые традиции му-
жества и стойкости своих 
предшественников. Сейчас 
дети, внуки и правнуки ве-
теранов достойно защища-
ют интересы Российского 
государства, стоят на стра-
же нашего покоя и нацио-
нальной безопасности.

Сердечно поздравляю 
с Днём защитника Отече-
ства всех, кто уже отдал 
свой воинский долг Роди-
не, кто несёт боевое дежур-
ство сегодня и кому только 
предстоит встать на защи-
ту своей страны! Желаю 
здоровья, мира, успехов 
в службе и труде на благо 
Кузбасса, на благо России!

С праздником!
С уважением,
губернатор  

Кемеровской области 
С.Е. Цивилев.

Подготовка к Международному 
женскому форуму в Новокузнец-
ке идет полным ходом. 

Губернатор Сергей Цивилев во 
время рабочей поездки в Новокуз-
нецк провел заседание региональ-
ного организационного штаба по 
подготовке и проведению Между-
народного женского форума.

В совещании участвовали пред-
седатель Совета по вопросам попе-
чительства в социальной сфере Ке-
меровской области Анна Цивилева, 
глава города Сергей Кузнецов, чле-
ны штаба.

Сергей Цивилев подчеркнул, что 
форум – это крупнейшая автори-
тетная международная площадка 
для обсуждения роли женщин в со-
временном обществе. Мероприятие 
проводится при поддержке Совета 
Федерации РФ и Минпромторга РФ.

«Убежден, что нам удастся обе-
спечить высокую отдачу от этого 
мероприятия, которое призвано 

подчеркнуть возрастающую роль 
женщин в укреплении мира и без-
опасности, решении важных соци-
ально-экономических и гумани-
тарных проблем, а также поможет 
планомерно продвигать интересы 
нашего Кузбасса на российской и 
международной площадках», – от-
метил губернатор. 

Цивилев поставил задачу перед 
членами организационного шта-
ба – встретить гостей, потенциаль-
ных инвесторов на самом высоком 
уровне. Были подробно рассмо-
трены детали по подготовке мест 
размещения, инфраструктуры Но-
вокузнецка, организации деятель-
ности волонтеров и по транспорт-
ному обеспечению.

В ходе совещания обсудили так-
же вопросы организации опти-
мального дорожного движения в 
городе в дни форума, доступности 
ресторанов для гостей, подготовки 
основной площадки форума в от-
еле Park Inn еще десяти точек, где 

пройдут мероприятия деловой и 
культурной программы.

Сергей Цивилев поручил орга-
низовать трансляции с форума во 
всех территориях Кузбасса.

«Это мероприятие должно вдох-
новить кузбасских женщин за-
нять более активную социальную 
позицию, определить более пра-
вильные жизненные ориентиры. 
Женщины-участницы форума до-
казали, что они способны сотруд-
ничать с мужчинами, не конку-
рируя с ними. Женщины должны 
участвовать во всех передовых 
процессах, они способны почув-
ствовать и решить многие пробле-
мы. Мы будем работать сообща и 
надеемся на рост новых прогрес-
сивных идей от кузбасских жен-
щин», – сказал Сергей Цивилев.

Губернатор и члены штаба про-
верили готовность площадок, на 
которых будут организованы сек-
ции форума.

Пресс-служба АКО.

Сергей Цивилев лично 
проверил, как питаются 
новокузнецкие школь-
ники.

Во вторник, 19 февраля, 
губернатор Кемеровской 
области провел свой рабо-
чий день в Новокузнецке. 
В южной столице Кузбасса 
он первым делом посетил 
школу №43, в которой был 
минувшим летом. Напом-
ним, тогда выяснилось, 
что капитального ремон-
та в здании не было со дня 
его постройки в 1963 году. 
И даже окна еще были ста-
рые – деревянные и рас-
сохшиеся, отчего зимой в 
классах было прохладно. 
Тогда губернатор отдал 
распоряжение выделить 
образовательному учреж-
дению деньги из областно-
го бюджета на замену окон 
и спустя несколько меся-
цев заехал проверить, как 
выполнено это поручение. 
В итоге остался доволен: 
в школе теперь везде сто-
ят новые стеклопакеты и 
еще возведена спортивная 
площадка.

В пресс-службе адми-
нистрации Кемеровской 

области уточнили, что из 
бюджета региона школе 
№43 были выделены во-
семь миллионов рублей.

Также губернатор обра-
довал коллектив школы со-
общением, что она войдет 
в программу капитально-
го ремонта на следующий 
2020 год, но с условием, что 
руководство образователь-
ного учреждения обяза-
тельно должно согласовать 
изменения с учениками.

А еще в ходе визита гла-
ва региона лично проверил, 
как кормят учеников шко-
лы №43, чем питаются дети.

«Здесь кормят как дома 
– котлета была вкусной. Во 
время перемены здесь же 
кушали детишки. Погово-
рил с ними, ребятам тоже 
все нравится», – написал 
Сергей Цивилев на своих 
страницах в социальных 
сетях.

И добавил, что по-
скольку не может посетить 
все школы лично, то дал 
установку главам террито-
рий – посетить все школы 
как можно скорее, чтобы 
узнать, где есть недора-
ботки.

Ирина Малакович.

// здравоохранение

Чтобы старость не была обузой…
В Кемерове началась комплекс-
ная гериатрическая оценка воз-
растных пациентов. Ее проводят 
пятикурсники лечебного факуль-
тета КемГМУ под руководством 
главного областного специалиста 
по медицинской профилактике 
Ирины Полянской.

В медучреждениях областно-
го центра будущие врачи предла-
гают пожилым людям ответить 
на вопросы анкеты, позволяю-
щей оценить их здоровье, осо-
бенности образа жизни, уровень 
физической активности и эмоци-

онального состояния. Цель – вы-
явить у пожилых признаки так 
называемой старческой астении, 
которая проявляется общей сла-
бостью, медлительностью, сни-
жением функциональной актив-
ности многих систем организма 
и в конечном итоге приводит к 
утрате способности к самообслу-
живанию.

Первые результаты не порадо-
вали. 95% опрошенных отмеча-
ли отсутствие аппетита, которое 
приводит к непреднамеренной 
потере веса. Две трети испыты-
вали ограничение двигательной 

активности, вызванное различ-
ными хроническими заболева-
ниями, нарушениями зрения и 
памяти. У многих наблюдались 
признаки депрессии…

На основании этих данных 
областной центр медицинской 
профилактики разработает про-
граммы школ здоровья по пред-
упреждению старческой астении. 
Занятия решено проводить на 
базе комплексных центров соци-
ального обслуживания населе-
ния, куда обращаются формаль-
но здоровые старики.

Валентина Акимова.
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 Фото пресс-службы СНДКО.

// образование

 Фото департамента образования и науки Кемеровской области.

Итоги февральских испытаний девятиклассников

Мировая карта
// время и деньги// обращение

Женщины способны помочь решить  
многие глобальные проблемы
Дорогие друзья! 1-2 марта, в 
преддверии Международного 
женского дня, у нас в Кузбассе, 
в городе Новокузнецке, пройдёт 
женский форум «Роль женщин в 
развитии промышленных регио-
нов». Это уникальное для нашего 
региона событие, участниками 
которого станут представители 
федеральных и региональных 
органов власти, бизнес-объеди-
нений, крупных промышленных 
компаний, международных 
общественных организаций,  
в том числе таких как Органи-
зация Объединённых Наций 
по промышленному развитию 
(ЮНИДО), Всемирная ассоциация 
женщин-изобретателей и пред-
принимателей, Международная 
женская ассоциация и др.

Инициатива проведения та-
кого масштабного мероприятия 
с широким международным уча-
стием на нашей территории при-
надлежит Совету по вопросам по-
печительства в социальной сфере 
Кемеровской области. Инициати-
ва была поддержана Министер-
ством промышленности и тор-
говли и Советом Федерации РФ, 
которые выступили соорганиза-
торами форума.

Кузбасс – индустриальный ре-
гион с развитыми отраслями про-
мышленности – угольной, ме-
таллургической, химической, 
машиностроительной, отраслями, 
в которых роль женщин ещё не до 
конца осознана обществом. Меж-
ду тем потенциал наш очень вы-
сок, мы можем вносить серьёзный 
вклад в развитие промышленных 
регионов страны. Социализируя 
женщину, создавая для нее достой-
ные рабочие места с хорошей зара-
ботной платой, можно решить мно-
гие проблемы в обществе. Важно не 

просто продвигать женщин на ру-
ководящие места, но и выстраивать 
правильную коммуникацию, взаи-
модействие представителей обоих 
полов. Женщины от природы наде-
лены повышенной интуицией, гиб-
костью, терпением и стрессоустой-
чивостью. Именно поэтому они 
способны помочь решить многие 
глобальные проблемы в экономике 
и социальной сфере.

Форум в Кузбассе станет важ-
ной частью подготовительного эта-
па третьего Евразийского женского 
форума. На нем будут представле-
ны спикеры самого высокого уров-
ня, которые обсудят возможности 
и условия более активной интегра-
ции женщины в экономику. Будут 
рассмотрены вопросы, связанные 
с женским предпринимательством, 
цифровым равенством, образова-
нием и профессиональной ориента-
цией женщин. Отдельное внимание 
будет уделено проблемам, наиболее 
актуальным для промышленных 
регионов: сохранению здоровья 

женщин, улучшению экологиче-
ской ситуации, развитию туризма 
и мн. др.

Участников форума, помимо на-
сыщенной деловой повестки, ждёт 
яркая культурная программа с уча-
стием ведущих деятелей искусства 
России и лучших детских творче-
ских коллективов области.

В рамках мероприятия прой-
дет Сибирский открытый дет-
ский форум, тематика которого 
будет направлена на всесторон-
нее развитие школьников, вовле-
чение детей и молодежи в процесс 
социально значимой деятельно-
сти.

Уверена, что женский форум 
«Роль женщин в развитии промыш-
ленных регионов» станет прекрас-
ной площадкой для обмена опытом 
и продвижения женских иници-
атив, проектов, программ во всех 
сферах жизни общества на между-
народном, федеральном и регио-
нальном уровнях.

Дорогие женщины! Вы можете 
поучаствовать в предстоящем фо-
руме совершенно бесплатно! Для 
этого вам нужно подготовить ви-
деопрезентацию, где вы расскажете 
о себе, о своём городе или районе и 
об опыте в реализации социальных 
проектов. Подробности конкур-
са и форму для заполнения анке-
ты вы можете найти на сайте http://
womankuzbass.com/konkurs/. Будут 
выбраны лучшие проекты, а их ав-
торы приглашены на форум. Време-
ни осталось немного, успевайте!

С уважением,  
председатель Совета по вопросам 

попечительства в социальной  
сфере Кемеровской области,  

председатель организационного 
комитета женского форума  

«Роль женщин в развитии  
промышленных регионов»

А.Е. Цивилева.

Банк ВТБ увеличил объем 
эмиссии карт платежной 
системы «Мир» до 10 млн 
штук.

Наибольший объем 
эмиссии карт «Мир» при-
ходится на Московский 
регион, Санкт-Петербург 
и Ленобласть, а также Ир-
кутскую, Ростовскую и 
Новосибирскую области. 
Основную часть выпуска 
составляют зарплатные 
карты, спрос на которые 
обеспечивается бюджет-
ными организациями.

Наиболее популярные 
операции, совершаемые по 
картам «Мир», идентичны 
транзакциям по картам 
международных платеж-
ных систем: снятие налич-
ных, оплата товаров и ус-
луг в торгово-сервисных 
предприятиях, переводы с 
карты на карту.

«ВТБ одним из первых 

банков в России начал 
эмиссию национальных 
платежных карт и сегодня 
продолжает поступатель-
ную работу в этом направ-
лении. «Мультикарта» ВТБ 
на базе «Мира» получилась 
одной из лучших на рынке 
с точки зрения функциона-
ла для клиентов, которым 
доступен максимальный 
набор услуг», – отметил 
член правления ВТБ Вале-
рий Чулков.

К выпуску националь-
ных карт розничный биз-
нес ВТБ приступил в чет-
вертом квартале 2016 года. 
С июля 2017-го на платеж-
ную систему «Мир» пе-
реведена вся эмиссия со-
циальных карт москвича. 
Клиенты также могут ис-
пользовать карту «Мир» 
для получения зарплаты, 
пенсии и других социаль-
ных выплат.

Сергей Иванов.

// сессия

Поддержка на миллион
20 кузбасских медработ-
ников дефицитных специ-
альностей получат в 2019 
году единовременную 
выплату в один миллион 
рублей.

На вчерашней один-
надцатой сессии Совета 
народных депутатов Ке-
меровской области были 
приняты соответствую-
щие изменения в регио-
нальный закон «О здраво-
охранении». Как отмечает 
пресс-служба облсове-
та, согласно новому доку-
менту, доктора, в которых 
больше всего нуждается 
Кузбасс, с 2019 года смогут 
получить единовремен-
ную выплату в размере од-
ного миллиона рублей из 
областного бюджета.

Предполагается, что в 
течение трех лет, с 2019-го 
по 2021 год, департамент 
охраны здоровья населения 
Кемеровской области будет 
утверждать список дефи-
цитных специальностей.

В законе сказано, что 
новая мера поддержки бу-

дет распространяться на 
медработников с высшим 
образованием, которые 
заключили трудовой до-
говор с медицинской ор-
ганизацией в указанный 
период по дефицитной 
должности, а также взяли 
на себя ряд обязательств 
по договору о предостав-
лении единовременной 
выплаты. Условия догово-
ра будут определяться мед- 
учреждениями в отноше-
нии каждого специалиста 
индивидуально.

Получить выпла-
ту смогут и медицинские 
работники со средним 
профессиональным обра-
зованием, местом работы 
которых являются фель-
дшерско-акушерские пун-
кты или здравпункты.

Также вчера депута-
ты приняли областной за-
кон «О Кузбасской тор-
г о в о - п р о м ы ш л е н н о й 
палате». Необходимость в 
нем была связана с изме-
нением в федеральном за-
конодательстве.

Вера Скворцова.

Не все кузбасские школьники 
получили «зачет» на итоговом 
собеседовании по русскому 
языку.

Напомним, 13 февраля де-
вятиклассники нашей страны в 
первый раз прошли итоговое со-
беседование (ИС). «Зачет» стал 
дополнительным допуском к 
государственной итоговой ат-
тестации по образовательным 
программам основного обще-
го образования (ГИА). В общей 
сложности 27574 девятикласс-
ника из Кемеровской области 
приняли участие в этом новом 
испытании, которое стало офи-
циальным с 2019 года.

В итоге с заданием с первого 
раза справились 26926 человек. 
Такие данные озвучили в ГУ «Об-
ластной центр мониторинга каче-
ства образования». Оставшиеся 
ребята и те, кто по уважитель-
ным причинам не присутствовал 
на собеседовании, смогут пере-
сдать его 13 марта. Ну а если и в 
этот день получат «незачет», еще 
раз попытают удачу 6 мая. 

Тексты, которые предлагались 

для чтения в рамках собеседова-
ния, были посвящены знамени-
тым людям России. Кузбасские 
школьники читали и пересказы-
вали отрывки о Семене Ивано-

виче Челюскине, русском море-
плавателе, и о Сергее Исаевиче 
Уточкине, авиаторе и лётчике-ис-
пытателе.

Алена Смирнова.
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 В Юрге ярмарка прошла в минувшие выходные. Фото Владимира Толмачева.

// потребительский рынок

Для стола и для подарка

// культура

Театральная стела: от актера к зрителю
// презентация

Кузбасский говор 
растиражировали

Адвокатская палата Кемеровской области с глубоким прискорби-
ем сообщает, что на 71-м году ушел из жизни 

ЕРЕНСКИЙ Борис Петрович – 
ветеран адвокатуры Кузбасса.

Борис Петрович 35 лет своей адвокатской деятельности посвятил 
оказанию квалифицированной юридической помощи гражданам в 
адвокатских образованиях г. Кемерово, сначала в Ленинском р-не, а 
затем 32 года в Рудничном р-не (1984-2016).

Его профессиональная деятельность всегда отличалась исключи-
тельно внимательным и доброжелательным отношением к гражда-
нам, стремлением оказать им максимальную юридическую помощь 
как при защите в уголовном судопроизводстве, так и при представ-
лении интересов доверителей по гражданским делам. 

За многолетний и добросовестный труд Борис Петрович награж-
ден почетной грамотой и медалью Федеральной палаты адвокатов 
РФ «За заслуги в защите прав и свобод гражданина» II ст., почетны-
ми грамотами администрации Кемеровской области и Адвокатской 
палаты КО, Серебряным нагрудным знаком присяжного поверенного, 
его имя внесено в Книгу Почета Адвокатской палаты КО. 

Всё адвокатское сообщество Кузбасса выражает искренние со-
болезнования родным и близким покойного. Скорбим вместе с вами.

Совет Адвокатской палаты КО.

Год театра ознаменуется в 
Кузбассе двумя крупными 
событиями.

Программа запланиро-
ванных мероприятий была 
разработана таким образом, 
чтобы Год театра стал поис-
тине масштабным проектом, 
который будет интересен 
всем жителям нашего регио-
на. В этой творческой карусе-
ли будет два особенно ярких 
эпизода: участие во Всерос-
сийском театральном мара-
фоне и проведение в Кузбас-
се фестиваля «Театральный 
перекресток».

Напомним, стартовал ма-
рафон в январе во Влади-
востоке. Продлится он весь 
2019 год, в течение которого 
театры будут передавать от 
одного к другому по цепочке 
символ Года театра – стелу – 
и показывать на местной сце-
не свои лучшие спектакли.

27 февраля состоит-
ся торжественная переда-
ча стелы в Новосибирске. 
Как сообщила на вчерашней 
пресс-конференции Лариса 
Зауэрвайн, начальник депар-
тамента культуры и нацио-
нальной политики Кемеров-
ской области, уже 4 марта 
этот символичный кубок бу-
дет вручен актерам Кемеров-
ского областного театра дра-
мы. Передадут его коллеги 

из Алтайского краевого теа-
тра драмы им. В.М. Шукши-
на, после чего гости покажут 
спектакль из своего реперту-
ара.

«Далее стела поедет в 
Русский драмтеатр име-
ни Лермонтова в Абакан», – 
уточнил Алексей Разуков, 
председатель Кемеровско-
го регионального отделения 
общественной организации 
«Союз театральных деятелей 
РФ», директор Кемеровско-
го областного театра драмы 
имени А.В.Луначарского.

Вторым важнейшим со-
бытием станет фестиваль 
«Театральный перекресток» 

(стартует 2 мая), направлен-
ный именно на любитель-
ские театры. На сегодняшний 
день в Кузбассе 230 непро-
фессиональных коллективов, 
больше половины из которых 
ведут свою деятельность в 
сельских территориях. Здесь 
актеры-любители смогут по-
высить свой профессиона-
лизм за счет разнообразных 
мастер-классов и работы 
школ по актерскому мастер-
ству, хореографии, актерской 
речи, а зрители – почувство-
вать колорит и особенное на-
строение так называемого се-
мейного театра.

Алена Смирнова.

Вчера в новокузнецкой  
в библиотеке им. Н.В. Гоголя 
прошла презентация «Словаря 
русских говоров Кузбасса  
(с дополнением)».

Основой издания является 
«Словарь русских говоров Куз-
басса», вышедший в 1976 году. Со 
временем он стал библиографи-
ческой редкостью, говорят спе-
циалисты. Поэтому в 2015-м он 
был переиздан с дополнениями, 
но всего тиражом в 100 экзем-
пляров. А сейчас по инициативе 
Ирины Пушкаревой, профессо-
ра кафедры русского языка и ли-
тературы факультета филологии 
Новокузнецкого института (фи-
лиала) КемГУ, издание вновь на-
печатали, но уже с отредактиро-
ванными статьями.

В «Словаре русских говоров 
Кузбасса (с дополнением)» со-
держится описание около 5400 
слов и фразеологических еди-
ниц традиционных старожиль-
ческих говоров Кемеровской об-
ласти.

«Говоры постепенно уходят 
из жизни, люди сейчас грамот-
ные, поэтому обязательно надо 
их сохранять, – рассказывает 

Николай Баланчик, кандидат 
филологических наук, доцент, 
учёный секретарь Института по-
вышения квалификации г. Но-
вокузнецка. А словарь как раз и 
служит задаче сохранения бога-
того языкового наследия.

По словам ученого, сибир-
ский говор, в отличие север-
норусских, среднерусских и 
южнорусских, – это сложное об-
разование, конгломерат. Ведь в 
Сибирь приезжали люди из раз-
ных регионов страны, привозя с 
собой так называемый материн-
ский говор. Но их речь со вре-
менем менялась, а плюс к тому 

– обогащалась иноязычными 
словами (тюркскими). 

Участники презентации сло-
варя с интересом прослушали 
лекцию об истории диалекто-
логических исследований кафе-
дры русского языка. Это меро-
приятие прошло в рамках цикла 
встреч, проводимых совместно 
сотрудниками отдела читаль-
ных залов библиотеки имени 
Н.В. Гоголя и кафедры русского 
языка и литературы факультета 
филологии Новокузнецкого ин-
ститута (филиала) КемГУ.

Оксана Сохарева.

Ко Дню защитника  
Отечества в ряде городов 
Кузбасса пройдут  
сельхозярмарки.

Так, к примеру, в Бело-
ве ярмарка состоится с 9.00 
до 15.00 на центральной 
площади. В ней примут уча-
стие сельхозпроизводители, 
предприятия пищевой и пе-
рерабатывающей промыш-

ленности, потребительской 
кооперации, фермерские и 
личные подсобные хозяй-
ства. По традиции в широком 
ассортименте для горожан 
представят мясо, колбасы, 
молочную продукцию, хле-
бобулочные изделия, а так-
же живую рыбу, овощи, мед 
и другие продукты питания. 
Кроме того, к празднику на 
ярмарке будет много сувени-

ров, текстиль, шерстяные из-
делия. Как отмечает пресс-
служба администрации 
города Белово, цены на ряд 
социально значимых продук-
тов будут снижены на 10-15%.

Добавим, что ярмарки так-
же пройдут в Новокузнецке, 
Междуреченске, Прокопьев-
ске, Киселёвске и Анжеро-
Судженске. 

Оксана Панарина.

 Лариса Зауэрвайн и Алексей Разуков в Доме актера.  
Фото Сергея Гавриленко.

// туризм

Прислушались к спросу

С сегодняшнего дня, 21 фев-
раля, «Шерегеш-экспресс» 
будет ходить по пятницам, 
субботам и воскресеньям.

Напомним, маршрут «Ше-
регеш-экспресса» Проко-
п ь е в с к–Но в о к у з н е ц к–Чу г у-
наш ранее действовал также по 
четвергам, а в период с 24 де-
кабря 2018 года по 13 января 
2019-го был и вовсе ежеднев-
ным. «Однако именно пятни-
ца и выходные дни оказались 
востребованными среди посе-
тителей спортивно-туристи-
ческого комплекса Шерегеш», 

– отметили в службе корпора-
тивных коммуникаций Запад-
но-Сибирской железной доро-
ги – филиала ОАО «РЖД».

К слову, электропоезд «Ше-

регеш-экспресс» сделал до-
полнительную остановку на 
станции Тенеш. Как сообща-
ет пресс-служба АКО, руковод-
ство новокузнецкой школы №55 
обратилось в компанию «Куз-
басс–пригород» с такой прось-
бой, чтобы школьники могли 
комфортно добираться до сана-
тория-профилактория «Кедр» в 
Таштагольском районе. В ком-
пании приняли решение назна-
чить на указанные школой даты 
дополнительную остановку на 
станции Тенеш для организации 
посадки и высадки детей. А так 
бы им приходилось ехать, к при-
меру, на автобусе до Таштагола и 
потом пересаживаться на элек-
тричку, следующую до станции 
Тенеш.

Вера Скворцова.



514 (26751)   //  Четверг, 21 февраля 2019 актуально

// к власти
   с вопросом

// сезонные заботы

Заслон
от вешних вод

Заказчик ООО «Разрез «Задубровский Но-
вый» уведомляет о начале общественных об-
суждений (в форме слушаний) проектной 
документации по объекту государственной 
экологической экспертизы «Единый проект 
горнотранспортной части отработки запасов 
каменного угля участков «Инской», «Заду-
бровский-Северный», «Задубровский-Про-
межуточный» Уропского каменноугольного 
месторождения. Дополнение №1», включая 
материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Место расположения объекта: Кемеровская 
область, Беловский район, Уропское каменно-
угольное месторождение.

Цель намечаемой деятельности: отработка 
запасов каменного угля открытым способом.

Оценка воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности проводилась в пе-
риод с 17.09.2018 г. по 01.02.2019 г.

Заказчик: ООО «Разрез «Задубровский Но-
вый», РФ, Кемеровская область, г. Кемерово, 
пр. Октябрьский, 56г, оф. 23

Проектная организация: АО «НЦ «Вост-
НИИ», адрес: г. Кемерово, ул. Институтская, 3.

Ответственный за организацию обществен-
ных слушаний: администрация Беловского му-
ниципального района Кемеровской области.

Ознакомиться с проектной документацией 
и оставить замечания и предложения в пись-
менной форме с указанием Ф.И.О. можно в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресам: 

– Кемеровская область, Беловский район, 
с. Каракан, ул. Центральная, дом 49, Каракан-
ская сельская библиотека (ответственный Его-
рова Наталья Ивановна – библиотекарь), вре-
мя приема с 9.00 до 16.00 часов, телефон для 
справок 8 (38452) 51-5-10;

– Кемеровская область, Беловский район, 
с. Менчереп, ул. Центральная, дом 22, Адми-
нистрация Менчерепского сельского посе-
ления (ответственный Федченкова Светлана 
Ивановна – главный специалист), время при-
ема с 8.00 до 16.30 часов, телефон для спра-
вок 8 (38452) 5– 43-38;

– Кемеровская область, Беловский район, 
с. Пермяки, ул. Центральная, дом 12, Админи-
страция Пермяковского сельского поселения 
(ответственный Вишнякова Елена Борисовна – 
главный специалист), время приема с 8.00 до 
16.00 часов, телефон для справок 8 (38452) 
5-13-35; 

– Кемеровская область, г. Белово, пр. Ле-
нина, дом 10, кабинет № 67, Администрации 
Беловского муниципального района (ответ-
ственный Никитина Людмила Васильевна – на-
чальник отдела сельского хозяйства, экологии 
и природопользования), время приема с 10.00 
до 16.30 часов, телефон для справок 8 (38452) 
2-61-91.

Общественные слушания по материалам 
проектной документации, включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, состоятся 26.03.2019 г. в 14.00 по адресу: 
Кемеровская область, Беловский муниципаль-
ный район, с. Менчереп, ул. Новая, дом 2а, Рай-
онный дом культуры.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Жителям частных домовладений, вне 
зависимости от того, находятся их дома 
в зоне возможного подтопления талыми 
водами или нет, рекомендуется провести 
расчистку своих водопропускных труб 
и ливневой канализации от снега и ско-
пившегося за зиму мусора. Это облегчит 
пропуск воды.

Особое внимание уделено жителям 
тех районов, которые чаще всего попада-
ют в зону разлива рек, талых вод. «Сей-
час на местах уточняются списки людей, 
проживающих в зонах возможного под-
топления, соцработники будут закре-
плены за маломобильными гражданами 
и старшим поколением, будут созданы 
мобильные бригады для оказания адрес-
ной помощи пострадавшим в случае под-
топления для вывода скота, подъема за-
пасов из погребов. Параллельно ведется 
подготовка пунктов временного разме-
щения населения, прорабатываются во-
просы своевременного обеспечения про-
дуктами питания, ГСМ, медикаментами 
жителей отрезаемых поселков, – сооб-
щил губернатору его первый замести-
тель. – Кроме этого, уточняются списки 
владельцев лодок и катеров, плавсред-
ства которых могут быть привлечены к 
реагированию на период прохождения 
паводка».

Также Сергей Цивилев подписал рас-
поряжение Коллегии администрации 
области, которым утвердил региональ-
ный план мероприятий по пропуску па-
водковых вод. На весь комплекс меро-
приятий будет выделено 7,9 миллиона 
рублей – такая же сумма, как в прошлом 
году.

Погодный фактор
Синоптики дают щадящий прогноз 

относительно грядущего паводка – он, 
скорее всего, пройдет по обычному сце-
нарию, если снеготаяние будет проис-
ходить постепенно, то есть при таких 
погодных условиях, когда ночью про-
исходит вымораживание, а днем подта-
ивание и осадки выпадают в пределах 
климатических норм.

«Осень 2018 года была очень тёплой и 

сухой, осадков в большинстве районов 
выпало в пределах нормы. Уровни воды 
в реках перед установлением ледоста-
ва на реках Кемеровской области были 
около и выше нормы», – прокомменти-
ровала ситуацию газете «Кузбасс» Ра-
иса Бузунова, начальник Кемеровского 
гидрометеоцентра.

Да и прошедшая зима не добавила 
особых поводов для беспокойства. «В 
декабре хоть и были снегопады и мете-
ли, но в январе наблюдалась неустой-
чивая с большим недобором осадков 
погода, – пояснила Раиса Ивановна. – 
Начало февраля прошло с морозами и 
практически без осадков. По состоя-
нию на середину февраля запасы воды 
в снежном покрове, которые ещё нахо-
дятся в процессе накопления, составили 
70-300% от нормы».

Получается, что на сегодняшний день 
в некоторых территориях (а это район 
крайнего юга области, например, Усть-
Кабырза, Таштагол) не накопилось даже 
обычной нормы влаги, а в других местах 
в почве ее содержится гораздо больше: к 
примеру, в Тисульском районе – 300%, в 
Промышленновском – 194%.

Толщина льда на Томи (в районе Ке-
мерова) около нормы (но меньше про-
шлогодней на эту же дату), а среднеме-
сячные уровни за январь на всех реках 
области – около средних многолетних 
показателей.

Как отмечают специалисты Кеме-
ровского гидрометцентра, на фоне 
уже сложившихся гидрометеорологи-
ческих условий доминирующим фак-
тором в период паводка будут даль-
нейшие погодные условия. В период 
вскрытия рек возможно образование 
заторов льда в верховье Томи и на ее 
притоках (Мрас-Су, Кабырза, Кон-
дома), что может обусловить резкие 
подъемы уровней воды и подтопление 
близлежащих пониженных территорий 
и населенных пунктов.

Ясно одно: начнется паводок, как 
обычно, с юга региона. Это показывает 
многолетняя статистика паводков.

Самые ранние вскрытия Томи в исто-
рии метеонаблюдения были зафикси-
рованы 2 апреля 2016 года и 3 апреля 

1989-го. Самый поздний ледоход отме-
чался 8 мая 1936-го.

Самый проблемный паводок в Куз-
бассе пришелся на 2015 год. Отмечались 
три волны паводка: первая (12 апреля) 

– со вскрытием рек, вторая (20 апреля) – 
за счет осадков и снеготаяния в горных 
и подтаёжных местах, третья (10 мая) 

– за счет повышения температуры и та-
яния оставшегося снега. В истории об-
ласти сильные паводки были отмечены 
также в 1966, 1969 и 1977 годах.

Отметим, что средние даты вскры-
тия рек в Кузбассе – с 14 по 17 апреля. 
Учитывая это обстоятельство и то, что 
погода в последнее время стала замет-
но теплее, на юге области уже начали 
внимательно наблюдать за природны-
ми процессами. К примеру, по данным 
Управления по защите населения и 
территории Новокузнецка, при самых 
неблагоприятных условиях (подъе-
ме воды до 8 метров 40 сантиметров) в 
зону подтопления попадают 2067 домов 
частного сектора, из них 252 нежилых 
дома. В жилых домах в 2018 году про-
живало 4896 человек. Число прожива-
ющих на данный момент уточняется. 
Кроме того, специалисты управления 
готовят свои маломерные суда и орга-
низуют работу по привлечению лодок 
частных владельцев, подготовке пун-
ктов временного размещения населе-
ния, проверяют готовность систем опо-
вещения и видеонаблюдения.

За развитием ситуации будут внима-
тельно следить спасатели. «На период 
паводка для мониторинга обстановки 
будут задействованы комплексы видео-
наблюдения, беспилотные летательные 
аппараты. Для своевременного реаги-
рования на юге и севере области будут 
нести дежурство группы контроля Глав-
ного управления МЧС России по Кеме-
ровской области, – пояснил Алексей 
Шульгин. – Для обеспечения безопас-
ности и ликвидации возможных ЧС бу-
дет готова к реагированию группировка 
сил, в состав которой от всех служб и ве-
домств вошли более 15 тысяч человек, а 
также техника различного назначения, 
в том числе плавсредства».

Оксана Сохарева.

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ
О награждении  
государственными  
наградами Российской 
Федерации

За заслуги в развитии фи-
зической культуры и спорта, 
многолетнюю добросовест-
ную работу присвоить почет-
ное звание

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТ-
НИК ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ВЕРТОХВОСТОВУ Алексан-
дру Сергеевичу - директору го-
сударственного бюджетного 
физкультурно-спортивного уч-
реждения Кемеровской обла-
сти «Спортивная школа олим-
пийского резерва по спортив-
ной борьбе»

ЯНЧЕНКОВУ Анатолию Пав-
ловичу – заместителю дирек-
тора по спортивной подготов-
ке муниципального бюджетно-
го физкультурно-спортивного 
учреждения «Спортивная шко-
ла олимпийского резерва № 3» 
города Кемерово.

Президент  
Российской Федерации  

В. Путин.

Москва, Кремль
8 февраля 2019 года
№ 42

Уважаемые кузбассовцы! 
С 25 февраля по 1 марта 
2019 года с 15 до 17 часов 
вы можете обратиться к 
заместителю губернато-
ра Кемеровской области, 
руководителям исполни-
тельных органов государ-
ственной власти Кемеров-
ской области отраслевой и 
специальной компетенции 
по телефонам «прямой 
линии»:

25 февраля (понедель-
ник) – Гайденко Ирина 
Викторовна – начальник 
государственной жилищной 
инспекции Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 36-
33-46.

26 февраля (вторник) 
– Ариткулов Андрей 
Владимирович – начальник 
департамента сельского 
хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности 
Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 36-33-78.

27 февраля (среда) – Ма-
лин Михаил Васильевич 

– начальник департамента 
охраны здоровья населения 
Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 36-42-84.

28 февраля (четверг) – 
Малышева Елена Иванов-
на – заместитель губерна-
тора Кемеровской области 
(по вопросам социального 
развития), тел. (8-3842) 
36-84-88.

1 марта (пятница) – До-
брыдин Сергей Никандро-
вич – начальник архивного 
управления Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 58-
30-56.

Ежедневно, кроме выходных 
и праздничных дней, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области –  
(8-3842) 58-41-97.
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Условия выживания

 Главный врач ГБ №1 Прокопьевска  
Евгений Белов.

«Вы чье, старичье?»
Так озаглавила свое письмо в редакцию 

член Союза журналистов России прокоп-
чанка Наталья Ткаченко. Речь в нем шла 
о переезде на другой адрес горбольницы 
№2 города Прокопьевска. Приведем его с 
некоторыми сокращениями:

«Дверь палаты медленно открывается, 
появляется табурет, которым «управля-
ет» баба Дуся. Ей 92 года. В хосписе она 
более двух лет. Когда началась война, се-
мья жила на Алтае. Ей было 12-13 лет. В 
селе остались только подростки да дед, 
который руководил их работой.

Этого высокого, подтянутого мужчи-
ну по-домашнему зовут Степанычем. Он 
в хосписе уже четыре года. Не очень об-
щительный, не любит компании даже 
у телевизора в комнате отдыха. Ему 80 
лет. Столько и другому пациенту. Он, как 
и Степаныч, живёт здесь четыре года, у 
него два высших образования. За таких 
пациентов родственники ежемесячно 
вносят плату. У каждого отдельная па-
лата.

Напротив меня лежит молодая жен-
щина с онкологией. Дома её ждут трое 
детей: младшей четыре года, старше-
му, с ДЦП, 11 лет. Пока они под присмо-
тром бабушки (у неё кардиостимулятор) 
и бывшего мужа…

В палатах тепло, небольшие новые хо-
лодильники, очень чисто. Персонал до-
брожелательный. Но пациенты обеспоко-
ены грозящим переселением. В частности, 
хоспис предполагается перевести в зда-
ние бывшего отделения радиологии гор-
больницы №1. Моя соседка по палате ле-
жала там летом. Из-за холода пришлось 
носить тёплый спортивный костюм днём 
и ночью. О каком комфорте для старых 
людей, вынужденных жить в хосписе го-
дами, может идти речь? Кто будет их оде-
вать и укрывать там? Ведь в хоспис они 
все угодили только потому, что нет воз-
можности ухаживать за ними дома. Чер-
нобыль до сих пор является зоной от-
чуждения. Надумав переселить в бывшее 
отделение радиологии стариков, не име-
ющих онкологических заболеваний, не 
отправят ли их в такую же зону? Ведь там 
пациентов не держали более определён-
ного времени.

Корпус хосписа отремонтирован: за-
менена крыша, поставлены пластиковые 
окна, приведена в порядок система ото-
пления. Зачем бросать всё это на про-
извол судьбы? Неужели больница, по-
строенная в трудные послевоенные годы 
ветеранами, вернувшимися в город по 
окончании войны, в наше время не нуж-
на?»

В декорациях разрухи
Мы побывали в городской больнице 

ветеранов войн (так гласит надпись над 
главным входом в ГБ №2). Расположена 
она в не самой благополучной части Про-
копьевска, называемой местными «рай-
он кирзавода». Тырган с многоэтажками 
«настоящего города» находится совсем в 
другой стороне. А здесь в основном част-
ный сектор, угольно-черный снег вдоль 
дороги и остовы разрушенных зданий 
бывших шахт, которые тянутся почти 
сплошной чередой. Впечатление такое, 
будто ты попал в декорации фильма про 
гибель цивилизации…

Один из двухэтажных корпусов ГБ №2 
был построен в конце 1940-х, другой – в 
1960-е годы. На фасадах – осыпающаяся 
штукатурка. Интерьеру подходит опре-
деление «чистенько, но бедненько»: беле-
ные потолки, выкрашенные голубой мас-
ляной краской стены, на полу линолеум, 
местами в многочисленных аккуратных 
заплатках. Но окна действительно новые, 
в палатах, рассчитанных максимум на че-
тырех человек, тепло. Имеются и холо-
дильники, и многофункциональные кро-
вати, позволяющие без усилий менять 
положение пациентов…

На постоянной основе в больнице ра-
ботают всего три доктора: главврач и два 
заведующих отделениями. В неврологии 
«своего» невролога нет вообще, по очере-
ди приезжают совместители. Но местные 
жители, среди которых немало пенсионе-
ров, очень хотят сохранить этот стацио-
нар рядом с домом.

О путешествиях во времени
«Это поликлиники должны быть при-

ближены к людям, а стационары в пе-
шей доступности – непозволительная 
роскошь, – возражает главный врач гор-
больницы №1 Евгений Белов. – Населе-
ние Прокопьевска сокращается примерно 
на две тысячи человек в год, в том числе 

– за счет отрицательной миграции. И гос-
задание на оказание гражданам бесплат-
ной медицинской помощи тоже пропор-
ционально сокращается». 

Главврач, которого назначили от-
ветственным за оптимизацию медици-
ны Прокопьевска, не лукавит. В середи-
не 60-х годов прошлого века численность 
населения города достигла максимума, 
приблизившись к показателю в 300 тысяч 
человек. К началу 2019 года она сократи-
лось на треть – до 192 тысяч. И строив-
шийся в лучшие годы «соцкультбыт» ока-
зался избыточным.

«Здравоохранение города располагает 
сегодня чрезмерным количеством поме-
щений, – уточняет Евгений Белов. – Об-
щая площадь ГБ №2, например, вместе 
с гаражом и прачечной составляет 5000 
квадратных метров. А лечатся здесь толь-
ко 75 больных: 25 – в одном двухэтажном 
корпусе, где развернут хоспис, и 50 – в 

другом, где находятся терапия и невро-
логия.

В городской детской больнице Про-
копьевска, где расположены детская по-
ликлиника и стационар, из шести этажей 
заняты только четыре. В ГБ №1 проста-
ивает корпус радиологического отделе-
ния: в связи с тем, что проводить здесь 
лучевую терапию по техническим при-
чинам стало невозможно, его закрыли, 
перенаправив потоки больных в Кеме-
рово и Новокузнецк. Этот ряд примеров 
можно продолжать. Медучреждения не-
сут колоссальные расходы на содержа-
ние пустующих помещений, прежде всего 

– на их отопление. А отключить от тепла 
часть здания нельзя.

С другой стороны, в разбросанных 
по всему Прокопьевску маломощных 
больницах катастрофически не хватает 
врачей. Средняя укомплектованность 
кадрами по городу составляет сегод-
ня 50%. А есть отделения, где этот по-
казатель не поднимается выше 20%, то 
есть вместо пяти докторов там работа-
ет один.

Поэтому в администрации области и 
было принято решение оптимизировать 
лечебную сеть города, создав одну круп-
ную городскую больницу. В ее состав вой-
дут десять медучреждений: горбольницы 
№1, №2, №3 и №4, городская поликли-
ника, городская детская больница, об-
ластная травмбольница, стоматологиче-
ские поликлиники №1 и №2 и молочная 
кухня. В результате амбулаторно-поли-
клиническая помощь останется в пешей 
доступности для пациентов. Стационары 
будут укрупнены. Освободившиеся зда-
ния перейдут в распоряжение комитета 
по управлению госимуществом. Здраво-
охранение сократит расходы по их содер-
жанию».

Процесс реорганизации, начавший-
ся в январе, в лучшем случае завершит-
ся к июлю: объединенной больнице нуж-
но получить лицензии на новые для нее 
виды помощи, где-то сделать ремонты, 
закупить мебель…

«По итогам реорганизации средне-
годовая экономия на административ-
но-хозяйственных расходах составит 
50-60 миллионов рублей, – поясняет 
Евгений Белов. – Сейчас просроченная 
кредиторская задолженность город-
ских медучреждений перед партнерами 
составляет 106 миллионов. Если не при-
нять меры, через несколько месяцев все 
больничные счета будут арестованы по 
суду, начнутся невыплаты зарплат ме-
дикам, как в 1990-е. Допустить этого 
нельзя». 

Не прихоти ради
Большинство вопросов, связанных с 

переездами, пока что находится в стадии 
проработки, ясность есть только по ГБ 
№2: терапию и неврологию решено пере-
селить на пустующий этаж детской боль-
ницы, хоспис – в одноэтажный корпус быв-
ший радиологии. Здесь тоже бедненько, но 
чистенько. Разве что линолеум кое-где дра-
ный. Но время положить заплаты еще есть.

«В связи с тем, что пациенты хоспи-
сов маломобильные, их рекомендовано 
размещать на первых этажах, – коммен-
тирует ситуацию Евгений Белов. – По-
мещений для бюджетного 25-коечного 
отделения в радиологическом корпу-
се достаточно. Платных индивидуаль-
ных палат пока что не будет. Мы откроем 
их позже, когда завершится утилизация 
оборудования и мы сможем отремонти-
ровать другую часть здания».

Тут необходимо пояснить. Хосписы и 
отделения паллиативной помощи пред-
назначены для неизлечимых пациентов 
в тяжелой стадии заболевания. В основ-
ном для раковых больных, но не только. В 
идеале пребывание здесь ограничено не-
сколькими неделями, в течение которых 
больному должны подобрать адекватную 
терапию, включая обезболивание, и вы-
писать его в семью. Чтобы человек про-
вел отпущенные ему дни без физических 
страданий, в кругу родных и близких. Но 
бывает, что из-за тяжести состояния вы-
писать пациента нельзя. Тогда отделение 
паллиативной помощи становится для 
него последним приютом…

Старики, живущие в прокопьевской 
ГБ №2 годами, о которых написала наша 
коллега, это другая история. Для них хо-
спис играет роль хозрасчетного пансио-
ната для пожилых. Для отдельно взятой 
семьи возможность поместить сюда близ-
кого человека – великое благо, и люди 
хватаются за этот спасательный круг. 
Ведь оставить работу, чтобы самим уха-
живать за родственником, могут немно-
гие: на одну пенсию вдвоем не прожи-
вешь. Однако вопросы выживания стоят 
сегодня не только перед отдельными се-
мьями, но и перед всей медициной города, 
переживающей глубокий кризис…

«Пообещайте, что отремонтируете 
другое крыло нового хосписа в первую 
очередь», – прошу я главного врача.

«Не хочу врать, – не соглашается Ев-
гений Белов. – Вы не видели, в каком со-
стоянии находится отделение детской ре-
анимации. И в каких условиях работает 
оперблок. И рентгенкабинет, над кото-
рым бежит крыша… Дыр, которые нуж-
но латать срочно, великое множество. Я 
очень хочу донести до жителей Проко-
пьевска главную мысль: начавшиеся пе-
ремены – не чья-то прихоть, а жизненная 
необходимость, условие для выживания 
и пациентов, и самих медиков».

Валентина Акимова.
 На обходе – заведующий и единственный врач хосписного отделения ГБ №2 Владимир 

Берг. Фото Федора Баранова.

Процесс укрупнения государственных больниц, старто-
вавший в Прокопьевске в январе нынешнего года, не все 
местные жители воспринимают положительно. Насколько 
обоснованы и перемены, и недовольство горожан? В этом 
разбирался наш корреспондент.
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«Лица и личности»

 Девушки из Нагасаки.

В экспозиции представлены работы, многие из 
которых уже стали образцами фотографики без 
фотошопа. Например, соляризации и изогелии. Не 
обошлось, конечно, и без традиционных черно-белых 
снимков, и цветной печати – как с негативов, так и с 
цифровых носителей.

Юрий Дьяконов – Почетный гражданин Кемеровской 
области, с ним связана целая эпоха газеты «Кузбасс». 
Более тридцати лет он трудился в редакции в качестве 
ответственного секретаря. За разработку и внедрение 
инновационных технологий в верстку газеты даже 
удостоен звания «Заслуженный работник культуры 
РСФСР», позже стал лауреатом премии правительства РФ.

Выпускники кемеровских вузов помнят Юрия 
Васильевича как доброго и остроумного преподавателя, 
у которого на любой случай были припасены 
стихотворения-хокку собственного сочинения. Важен и 
его организаторский талант: еще в 1967 году Дьяконов 
стал одним из основателей фотоклуба «Томь» (между 
прочим, работающего и сейчас).

Кроме того, Юрий Васильевич – бывалый 
путешественник. Он посетил ряд стран Юго-Восточной 
Азии и Европы, объездил многие уголки России. Его имя 
совсем не случайно носит туристский приют на ручье 
Высокогорный в Кузнецком Алатау.

В общем, Юрий Дьяконов – разносторонний, 
глубокий человек с богатейшим внутренним миром. И 
это сразу видно по его фотографиям. Ведь именно его 
глазами мы смотрим на людей, попавших в кадр. Людей, 
конечно, выбранных осознанно, но запечатленных без 
всякой постановки (почти все работы, представленные 
на выставке в областной библиотеке, выполнены репор-
тажным методом). И при этом каждый портрет здесь, 
безусловно, достоин особого внимания: это не просто 
лицо, а, прежде всего, личность!

«Портреты – большая часть работ, что у меня есть, 
поэтому мне было непросто отобрать из них лишь 
немногие для экспозиции, – поясняет Юрий Васильевич. 

– Например, художник Виктор Ардашкин в составе 
группы «Сибирский пейзаж» показывал нашу природу в 
китайском Харбине, московский врач-натуропат Карим 
Диаб дважды занесен в Книгу рекордов Гиннесса, ново-
кузнецкий географ Сергей Тивяков внес большой вклад 
в изучение Кузнецкого Алатау».

Лично мое зрительское внимание сразу захватили 

колоритные гейши. «Где такую красоту сфотографи-
ровали?» – поинтересовалась я у Юрия Васильевича. 
«Их я снимал в Нагасаки, – ответил мастер. – Дело в 
том, что гейши просто так по городу не ходили. Это 
участницы представления для туристов. Я заснял их как 
раз в тот момент, когда они сходили с корабля. Очень 
интеллигентные, культурные, красивые девушки. Чтобы 
сделать фотографию, у меня было всего около трех 
минут». Думается, как раз в такой способности Дьяконова 
ухватить, остановить прекрасное мгновенье в нужный 
момент и заключается вся соль и ценность его работ.

Вот жизнерадостная Тереза Дурова, прославленная 
дрессировщица (снимок 1967 года), обнимает зебру. 
А чуть подальше незнакомый филиппинец с острова 
Минданао (1973) натянул на лоб панаму, пряча глаза от 
жаркого солнца. Кстати, именно на этом острове некогда 
нашли племя людей, которые не знали, что на Земле есть 
еще кто-то, кроме них.

«Этот портрет сделан в древнеегипетском стиле, – 
вспоминает Юрий Васильевич. – Технически это 
выглядит так: соляризация плюс изогелия, достаточно 
сложная техника, для которой нужно много негативов».

Надолго задерживается взгляд и на портрете 
Ивана Селиванова (1966) – самобытного кузбасского 
художника, получившего громкое признание во всем 
мире (только, увы, не у нас в стране). Знаменитый 

примитивист предстает почтенным мудрым старцем. 
Это и делает снимок Дьяконова особенно редким. 
Ведь на кадрах других фотографов Селиванов обычно 
выходил как какой-то странный бездомный… Но, 
несмотря на уникальность данной работы, по признанию 
самого Юрия Васильевича, здесь он все-таки потерпел 
творческое фиаско.

«Тогда я работал в прокопьевской газете «Шахтерская 
правда», – рассказывает автор. – Помню, в тот день на 
деревьях был невероятно красивый иней. Я решил, что 
снимок в такой красоте получится отличный. Однако, 
как только мы вышли за порог избушки Селиванова, 
иней куда-то исчез, оставив только непрезентабельные 
ворота да пустой двор. Пришлось фотографировать 
художника в комнате, в которой он жил вместе со своим 
котом и курами. Здесь же Селиванов и писал портреты 
незнакомых людей, чьи лица случайным образом 
выбирал в толпе».

Выставка Юрия Дьяконова будет работать в Кемерове 
до 10 апреля.

Алена Смирнова.

– так называется персональная выставка Юрия Дьяконова, открывающаяся 
сегодня в 17.00 в Витражном зале Кемеровской областной научной библиотеки 
имени В.Фёдорова. Зрители смогут увидеть несколько десятков уникальных 
фотопортретов.

 Юрий Дьяконов. Фото Вадима Речицкого.

 Дрессировщица Тереза Дурова.

 Художник Иван Селиванов.
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 Влад с мамой у Стены Плача.

Обыкновенное чудо
Кузбассовец приехал нынче в Иерусалим, к Стене Плача, на инвалидной коляске,  
а уезжал из Израиля, сдав ее в багаж!

Вообще жизнь этого 23-лет-
него парня из Киселёвска кажет-
ся невероятной.

Семь лет назад Владислав 
Цыганов заболел неизвестной 
миру болезнью. Или, по вто-
рой версии врачей, он един-
ственный на планете живой па-
циент с очень редкой мутацией 
гена, мутацией, не совместимой 
с жизнью! В обоих случаях – его 
быть не должно. А он есть. И он – 
классный парень!

…Мальчишка рос здоровым, 
как вдруг его стало качать, тря-
сти, похудел почти вдвое, пере-
стал ходить. Болезнь необрати-
ма, говорили медики… А прошли 
годы – и Влад встал с коляски!

Заболев в 16, он вернулся к 
интеллекту 10-12 лет. Это необ-
ратимо, опять же говорили вра-
чи… Но нынче обследование по-
казало: он уже как в 14. И шанс, 
что нагонит возраст, есть.

Заболев, он перестал расти. А 
нынче – вырос на два сантиметра!

Заболев, он не мог держать 
ложку, ручку, не мог даже под-
нять веки... И прогноз врачей 
снова был неутешительным… Но 
Влад несколько месяцев назад 
начал писать картины! И весть о 
таком художнике даже дошла до 
известной в мире галереи!

Главное – он ни разу не сдался, 
таков характер. К тому же сейчас 
идет не только медленное и сенса-
ционное улучшение… Продолжа-
ется и народный сбор для Влада 

– на его жизненно важное послед-
нее контрольное обследование в 
Израиле. Где предстоящим летом 
светила мировой медицины вы-
несут последний вердикт, что это 
за загадочная болезнь, и найдут 
окончательно «ключ» к лечению.

А Влад не просто ждет и ве-
рит, что люди помогут ему со-
брать нужные тысячи долларов 
на итоговое обследование в Из-
раиле, на билеты и кров. Он, во-
преки болезни начав писать кар-
тины, продает их в интернете. И 
вносит вклад в общий сбор. Для 
спасения своей жизни!

Поиск
А ведь еще в начале девятого 

класса ничто не предвещало че-
реды этих необыкновенных со-
бытий. Парень гонял на велике, 
готовился к ГИА, отжимался и 
подтягивался с запасом, гото-
вясь к кадетскому корпусу. И 
вдруг начал программу школь-
ную забывать.

– Делал уроки, биологию. Спро-
сил меня: «Что такое тычинки?» 
В другой раз, сидя с учебником 
истории: «Что такое крепостное 
право?» Всё – давно усвоенное, 
азы. Это меня удивило, к тому же 
у сына начали дрожать руки, и я 
повезла его по врачам. Ничего не 
нашли. А через полгода он уже 
не мог даже держать ручку – так 
трясло. В Кемерове МРТ показа-
ло: поражение белого вещества 
головного мозга. Но из-за чего? 
Диагноз не могли поставить не-

сколько лет, и куда я только Влад-
ку не возила, – рассказывает его 
мама Марина. – Мне говорили: 
оставьте его в покое, дольше двух-
трех лет не проживет. Но я про-
должала искать. Того доктора, ко-
торый спасет.

Они побывали во всех глав-
ных клиниках России. Анализы 
ничего не показали. Помочь им 
не смогли.

– Потом генетики сказали про 
генетическую мутацию… И в из-
раильской клинике сделали би-
опсию скелетной мышцы, что-
бы извлечь ДНК, редкий анализ, 
и… Вывод: поражение белого ве-
щества головного мозга, начина-
ет поражаться спинной мозг. Но 
почему – необъяснимо… Потом 
снова – Россия, уже медико-ге-
нетический центр «Genotek», там 
пришли к выводу: редчайшая 
мутация в гене DNM1L, до Вла-
да наука знала один случай с та-
кой мутацией, младенец прожил 
полгода, – перечисляет мама. – И 
тот пример, и то заключение ста-
ло последним приговором. Но 
я разослала заключение загра-
ничным клиникам. И испанская 
клиника «Наварра», взяв Владку, 
поставила редчайший диагноз 

– синдром Кернса–Сейра, и ему 
там поставили кардиостимуля-
тор и подобрали первые, начав-
шие помогать, лекарства.

А Влад в те годы уже был на 
коляске. И в 20 лет – в паспорте 

– даже расписаться не смог, так 
всего «штормило»… 

Потом снова была израиль-
ская клиника, и про ее попытку 
спасти, поднять Влада россий-
ский эксперт написал в заклю-
чении: «Профессор из клиники 
Израиля составил уникальную 
программу для Цыганова».

Икона
И в 2018-м, к концу двухме-

сячного курса помощи и реаби-
литации в израильской больни-
це Владу впервые стало заметно 
лучше!

– Его улучшение – результат 
очень большой работы наше-
го медицинского центра, – по-
яснил «Кузбассу» Давид Бурда, 
доктор из Тель-Авива, который 
уже несколько лет курирует об-
следование и лечение Влада в 
Израиле.

Но, как рассказывает мама, в 
помощь израильским медикам 
было в Израиле и одно обыкно-
венное чудо:

– Приехала в храм святого 
Марка, без сына, со знакомой. 
Нам говорят, что вот та древ-
нейшая икона Божьей матери 
с маленьким Иисусом замиро-
точила! Я села возле той иконы 
на лавочку. И вдруг оказалась 
словно вне времени и простран-
ства, только сияние вокруг. И я 
молила об одном – чтобы Влад 
жил, чтобы выздоровел… А ког-
да «вернулась», вижу: во всег-
да многолюдном храме – пусто. 
Только мы, две женщины, и мо-
нахиня продолжает читать на 
древнем языке… Мне про нее 
уже сказано было, что это зем-
ная святая. И тут она повора-
чивается, нас двоих подзывает 
и выбирает именно меня. Про-
сит жестом дать ей мой сотовый. 
Листает в нем фотографии. Из 
разных кадров и многих, мно-
гих лиц выбирает вдруг имен-
но Владку. Показывает его мне, 
дает копию той мироточащей 
иконы и объясняет: тебе надо 
подойти, прислонить репро-
дукцию к мироточащей иконе, 

и чтобы сын на ней потом всег-
да «sleep», спал. И святую воду 
из этого храма ему нужно пить. 
Мы всё так и сделали, как она 
сказала. И к концу лечебного 
курса в клинике медик-инструк-
тор сказал нам, что всё отлично, 
что сын ваш уже так хорошо хо-
дит, окреп и коляска не нужна. 
И мы с Владом еще перегляну-
лись и оба подумали, что спаси-
бо медикам, а еще – той иконе и 
воде. И сын мне сказал: «Всё хо-
рошо, потому что водичку пью». 
И еще Влад продолжает спать с 
той иконой, так и кладет ее под 
подушку…

«Настроение» – жить…
После того, как они вернулись 

из Израиля в Кузбасс, Влад, ходя 
всё лучше по дому и уже даже по 
улице, и начав дома занятия на 
турнике, и сидя за компьютером, 
осенью все же заскучал. И вдруг 
попросил у мамы кисти, краски.

– Я никогда не учился рисова-
нию. В школе даже бабочку на-
рисовать не мог, – смеется Влад. 

– А тут потянуло.
Мама купила пару холстов с 

разлиновкой картин. Попробо-
вал – получилось. А потом она 
купила чистые холсты. И он на-
писал первую в жизни картину, 
назвав ее «Настроение». Мно-
гие видят в ней райский сад, 
уходящую вдаль первую пару 
влюбленных и просто счастье – 
просто жить...

Потом он написал серию пей-
зажей, удивительно солнечных… 
И их в интернете сразу купили. 
Так Влад внес свой первый взнос 

– 7 тысяч рублей – в идущий сей-
час народный сбор на продолже-
ние его лечения в Израиле. И его 
слабая рука с каждой картиной 
становится всё сильнее.

…Вот так он и живет семь лет 
– вопреки смерти. На силе духа. 
На огромной силе любви мамы. 
И благодаря тому, что ему помо-
гают всем миром.

– За годы, пока мы с заболев-
шим сыном ездили по клиникам 
в надежде, что установят, нако-
нец, диагноз, спасут, мы не раз 
обращались за помощью к лю-
дям. Сбор шел в интернете, ре-
бята устраивали благотвори-
тельные акции на улицах, нам 
помогали благотворительные 
фонды и разные предприятия. 
За годы было собрано и (с от-
четом на каждом медицинском 
этапе) истрачено порядка трех 
с половиной миллионов рублей. 
Спасибо вам, люди! – в голосе 
мамы – слезы.

И если мы все сейчас поможем 
Владу снова, при новом народном 
сборе, значит, доброта человече-
ская и в наше перевернутое время 
жива и по-прежнему вечна!

За всех!
Прошлым летом, приехав в 

израильскую клинику, Влад с 
мамой в выходной от лечения 

день съездил к Стене Плача. А 
перед поездкой он не раз «зави-
сал» в интернете и что-то дол-
го (рука тогда еще плохо слуша-
лась) выписывал в тетрадь.

– Я, заглянув, поняла: Влад 
переписывал имена людей, кто 
ему помог в народных сборах! – 
говорит мама взволнованно и с 
гордостью.

И в той своей записке для Сте-
ны Плача Влад попросил всем из 
длинного списка здоровья. Не 
себе. Добрым людям. А за него 
попросила святые небеса мама.

– И мы положили записки в Сте-
ну Плача, с нашими заветными 
желаньями, – говорят мать и сын.

И, вспоминая тот важный 
день, рассказывают, как мама ка-
тила инвалидную коляску с Вла-
дом дальше, к автобусу. И как они 
оглянулись на Стену Плача, тихо 
освещенную в разом опустившей-
ся темноте, – с надеждой, верой и 
любовью… А когда прошел срок 
лечения и они уже пробирались 
меж кресел по салону самоле-
та, чтобы лететь домой, в Россию, 
Влад после долгих лет впервые 
шел сам, и его лишь чуть качало…

Лариса Максименко.

// о главном

ХОТИТЕ ПОМОЧЬ?
Реквизиты для помощи:
Карта Сбербанка 5469 2600 
1462 6959
Получатель – Владислав 
Дмитриевич Цыганов.
QIWI кошелек: 89617278548
Билайн: 8 961 727 85 48
Яндекс-деньги: 
410011073565547
PayPal: miss.mfri2014@
yandex.ru
Нужно собрать 6500 долла-
ров. Это сбор для Владисла-
ва Цыганова – на полнообъ-
емное исследование генома 
для возможности дальнейше-
го лечения в клинике «Ассу-
та» (Израиль). Окончательный 
срок сбора – июнь 2019-го. К 
настоящему моменту собра-
но 41251,8 рубля, это 597,8 
доллара. Осталось собрать 
еще 5902,2 доллара.
Как пояснил Давид Бур-
да, медицинский директор 
IsraelMedinfo, диагноз, по-
ставленный Владу еще в 
Испании (синдром Кернса-
Сейра. – Ред.), летом будет 
снова перепроверен. Потому 
что, во-первых, принято де-
лать генетическую проверку. 
Во-вторых, диагноз не под-
ходит на сто процентов к вы-
явленной поломке гена. Это 
значит, что речь идет или о 
крайнем (неизвестном) науке 
случае, неизвестной миру 
болезни, или о лабораторной 
ошибке. Так что будущим ле-
том Владу сделают «секве-
стирование генома, но уже в 
другой израильской лабора-
тории». После чего ему под-
берут оптимальное лечение.
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Материалы полосы подготовила  
Анна Тимощук.

// не пропустите

// здоровье

Как справиться с рефлюксом

Круто, как в танке
Отдел военной истории Кемеровского областно-

го краеведческого музея предлагает провести День 
защитника Отечества в новом формате! 

Посетив музей, можно будет узнать о подвигах наших 
воинов в великих танковых боях. И даже самим стать 
конструкторами боевых машин! Музей приглашает всех 
желающих получить новые знания и массу незабывае-
мых впечатлений на праздничной программе «Полное 
танковое погружение». Посетителей ждёт:

– Мастер-класс «Легендарный Т-34». Под руковод-
ством специалиста можно будет сделать модель леген-
дарного танка и оставить ее себе в качестве сувенира. 
Музей обеспечит всеми необходимыми инструментами 
и материалами!

– Бесплатный показ фильма «Т-34» – российского во-
енно-приключенческого боевика режиссёра Алексея 
Сидорова.

– Выставка «Модели боевых машин» с реалистич-
ными моделями танков и самоходных установок, 
принимавших участие в сражениях Второй мировой 
войны. Здесь же экспонируется настоящий танковый 
приемник, изготовленный в городе Белово в 1943 
году.

– Тематические фотолокации. Музей дарит возмож-
ность бесплатного пользования фотостудией с предо-
ставлением реквизита в виде военной униформы, голов-
ных уборов и огнестрельного оружия времен Великой 
Отечественной войны.

– Интерактив «Всё об оружии». Выставка стрелкового 
оружия (современного и советского) и экипировки сол-
дат, мастер-класс по разборке/сборке автомата.

Правитель  
на птичьих правах

23 февраля в кемеровском театре-студии Дми-
трия Полякова состоится праздничная программа, 
посвященная Дню защитника Отечества.

И, конечно, зрители увидят спектакль – волшеб-
ную музыкальную сказку для детей и взрослых по 
мотивам одноименного произведения В.Гауфа «Ка-
лиф-аист».

…Пожелав знать, о чем думают птицы, молодой пра-
витель с помощью волшебной шкатулки превратится в  
аиста и стал героем невероятных приключений…

Начало – в 12.00. Телефон для справок: 8-913-285-
69-49.

Открытка папе
Сегодня в 18.00 в «Кузбасском центре искусств» 

состоится мастер-класс по скрапбукингу. 
Это уникальная возможность своими руками сделать 

оригинальную открытку к 23 февраля для пап, мужей, 
братьев. Готовые работы, созданные в процессе мастер-
класса, ученики забирают домой. Данный мастер-класс 
подходит для детей от пяти лет и взрослых. Подробно-
сти по телефону: (8-3842) 2-75-07-88.

Цвета разных желаний
22 февраля в 

п р о к о п ь е в с к о м 
драмтеатре – спек-
такль «Краски 
взбунтовались».

Жил-был худож-
ник, который всю 
жизнь использовал 
только три краски: 
красную, желтую и 
синюю. И рисовал он 
ими одну и ту же кар-
тину: море, песок и 
солнце. Но вот однажды краски подняли бунт и вынуди-
ли художника не только начать смешивать краски (и по-
лучать новые цвета), но и выйти из дома, чтобы освоить 
другие сюжеты.

Спектакль – интерактивный, на нем дети и взрослые 
решат, что же можно нарисовать разными цветами, и 
поймут, как найти вдохновение в окружающем мире.

– Анна, что означает этот 
термин – «рефлюкс»?

– Термин «рефлюкс» обозна-
чает обратный ток. В случае реф-
люкса гастроэзофагеального этот 
ток из желудка – в пищевод. А во-
обще даже у здоровых взрослых 
людей забросы кислого содержи-
мого желудка в вышележащие от-
делы случаются каждый день.

– Это касается и малышей?
– Для младенцев это вообще 

практически нормально в силу 
слабости мышц желудочно-ки-
шечного тракта. Однако из-за 
разных причин такие забросы 
могут стать чаще, сильнее и при-
чинять самое разное беспокой-
ство. У малышей до года сры-
гивания обычно с возрастом 
уменьшаются к полугоду, ино-
гда – позже. Но если срыгива-
ния больше похожи на рвоту, ре-
бенок плохо прибавляет в массе, 
если малыш срыгивает не толь-
ко пищей, но и желчью – есть се-
рьезные основания обратиться к 
врачу.

– Какие «сюрпризы» еще мо-
жет преподнести рефлюкс? 

– Кроме перечисленных сим-
птомов, заброс кислоты в пи-
щевод может раздражать и ды-
хательные пути. Тогда рефлюкс 
проявится частым покашлива-
нием, нередко усиливающим-
ся лежа, частыми повторными 
бронхитами со свистящим дыха-
нием.

У старших детей, дошкольни-
ков и школьников рефлюкс про-
являет себя очень мало – разве 
что частый кашель да эпизоды, 
подобные астме, могут навести 
на мысль о нем. Изредка есть 
жалобы на изжогу, боль за гру-
диной. Иногда косвенным про-
явлением боли у детей любого 
возраста может быть снижение 
аппетита.

– Как правильно диагности-
ровать ГЭРБ?

– Подтвердить диагноз можно 
разными путями. Иногда доста-
точно беседы с врачом и пробно-
го лечения. Иногда врач назна-
чает УЗИ или рентгенограмму. 
Значительно реже – ФГЭДС или 
рН-метрию. Каждый случай – 
индивидуален.

– Какое лечение показано?
– Первая и очень эффектив-

ная ступень в лечении рефлюкса 
– изменить образ жизни окруже-
ния ребенка. В частности, пре-
кратить курение в семье и упо-
требление кофеинсодержащих 
напитков кормящей мамой. Важ-
но и исключение переедания, 
для деток старше года послед-
ний прием пищи – не позже трех-
четырех часов до сна.

Важно также положение тела 
при кормлении малышей. И, ко-
нечно, сам рацион. У детей до 
года нередко причиной рефлюк-
са является аллергия к коро-
вьему молоку (к козьему тоже!). 
Поэтому может оказать положи-
тельный эффект диета матери 
с исключением молочных про-
дуктов или перевод ребенка на 
смесь-гидролизат. Буквально за 
две-три недели можно понять, 

есть ли улучшение и нужно ли 
продолжать такие ограничения 
в питании. В некоторых случаях 
врач может предложить допол-
нить диету специальной анти-
рефлюксной смесью, которая де-
лает содержимое желудка более 
густым и не дает ему выскольз-
нуть обратно.

Рацион детей постарше тоже 
следуетпересмотреть. Довольно 
много нюансов есть в диете при 
рефлюксе, которые нужно под-
робно обсуждать с лечащим вра-
чом. Часто в лечении достаточно 
изменения образа жизни и пи-
тания. Реже требуются препа-
раты в дополнение к немедика-
ментозному лечению. Помните: 
в любом случае гастроэзофаге-
альный рефлюкс – ситуация до-
брокачественная, которая при 
правильном подходе благопо-
лучно разрешается.

В последние годы значительно возросло внима-
ние детских врачей к заболеваниям пищевода. В 
группе таких заболеваний наиболее часто встре-
чается гастроэзофагеальная рефлюксная болезнь 
(ГЭРБ). О ней сегодня и говорим с Анной Гани-
ной, врачом педиатром приемного отделения 
ОДКБ Кемерова.

родителям  
на заметку

НЕСПЕЦИФИЧЕ-
СКИЕ ПРИЗНАКИ  
РЕФЛЮКСА  
У ДЕТЕЙ:

– отсутствие аппетита;
– неприятный запах 
изо рта;

– частая икота;
– удушье;
– кашель;
– изменение голоса;
– нарушение глотания;
– частые отиты.

ПРИ РЕФЛЮКСЕ  
НЕОБХОДИМО: 

– частые дробные при-
емы пищи;

– избегать наклонов ту-
ловища, поднятия тя-
жести, прыжков, осо-
бенно после еды;

– ужин не позже чем за 
три часа до сна;

– не принимать гори-
зонтальное положение 
сразу после еды;

– не носить тугих по-
ясов;

– ограничить употре-
бление кофе, шокола-
да, жирной, острой и 
жареной пищи;

– избегать курения (в 
том числе и пассив-
ного).
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// лыжные гонки

Бессмертных согласен на медаль

// хоккей с мячом

 Лучший бомбардир в истории «Кузбасса» Вадим Стасенко (№17) в нынешнем 
сезоне забил 32 мяча, в том числе 26 со стандартных положений (13 – пенальти,  
12– угловые, 1 – свободный). Фото Вячеслава Айкина.

 // табло

«Ударник» в ударе

 К главному международному турниру сезона Александр 
Бессмертных, похоже, набрал оптимальную форму:  
на этапе Кубка мира в Италии он заработал бронзовую медаль  
в гонке на 15 километров классическим стилем.

Вчера в австрийском Зее-
фельде начался чемпионат мира 
по лыжным видам спорта. В со-
ставе сборной России заявлен 
32-летний уроженец города Бе-
рёзовский, заслуженный мастер 
спорта Александр Бессмертных. 
Для нашего земляка нынешний 
турнир – четвёртый в карьере.

Первую и пока единственную 
медаль на первенствах планеты 
кузбассовец завоевал два года 
назад в финском Лахти в эстафе-
те 4 по 10 километров. Россий-
ский квартет заработал серебря-
ные медали, уступив менее пяти 
секунд команде Норвегии. Сбор-
ная Швеции, замкнувшая тройку 
призёров, отстала от дуэта лиде-
ров более чем на две минуты.

Александр Бессмертных 
стартовал на втором «класси-
ческом» этапе, приняв эстафе-
ту от Андрея Ларькова. На от-
резках «коньковым» ходом за  
отечественную дружину высту-
пали Алексей Червоткин и Сер-
гей Устюгов.

На том же турнире в Лахти 
наш земляк показал лучший ре-
зультат среди соотечественни-
ков в индивидуальной гонке на 
15 км классическим стилем. Бес-
смертных финишировал с чет-
вёртым временем, от пьедестала 

почёта его отделили 8,5 секунды.
«Разделка» классическим 

стилем на 15 км – коронная дис-
танция кузбассовца. Именно 
в этой дисциплине Александр 
Бессмертных был призёром на 
этапах Кубка мира. Последний 
успех датирован 17 февраля ны-

нешнего года: бронзовая медаль 
на этапе турнира в итальянском 
местечке Конье.

Наш земляк получил 37-й 
стартовый номер, и его время 
послужило ориентиром для со-
отечественника Александра 
Большунова, показавшего в ито-

ге лучший результат, и финна 
Иво Нисканена, занявшего вто-
рое место. Александр Бессмерт-
ных уступил победителям 55,9 и 
12,2 секунды соответственно.

В нынешнем сезоне в послуж-
ном списке кузбассовца и «зо-
лото» в эстафете 4 по 7,5 км на 
январском этапе Кубка мира в 
Швеции. Тогда вторая сборная 
России опередила на 20,8 секун-
ды первую нашу команду. Бес-
смертных, по обыкновению, 
стартовал на втором «классиче-
ском» этапе и, приняв эстафету 
от Евгения Белова, финиширо-
вал первым, опередив Большу-
нова на 9,5 секунды. На этапах 
«коньковым» ходом закрепили 
преимущество лидеров Денис 
Спицов и Артём Мальцев.

Напомним: Александр Бес-
смертных – вице-чемпион 
Олимпиады-2014 в Сочи в эста-
фете 4 по 10 км. Из этого «сере-
бряного» квартета в Зеефельде 
выступит также Максим Вылег-
жанин.

Президент Федерации лыж-
ных гонок России Елена Вяльбе 
заявила в интервью ТАСС:

– Надеемся, что ребята под-
ходят к чемпионату мира в хо-
рошей форме. Накануне турни-
ра сделали всё, что планировали. 

Когда спортсмены на подиуме, 
это вселяет в них уверенность. 
У нас сильная команда. Хорошо, 
когда много классных лыжни-
ков, а с другой стороны сложно 
выбрать лучших из лучших. Ра-
дует, что у нас есть выбор, но го-
ловной боли точно прибавится.

Александр Бессмертных, от-
вечая в прямом эфире телеканала 
«Матч-ТВ» на вопрос о своей за-
даче на чемпионат мира, сказал: 
«Конечно, хочется взять медаль в 
классической гонке на 15 км».

Коронная для кузбассов-
ца «пятнашка» пройдёт в Зее-
фельде в среду, 27 февраля. По 
итогам этой гонки и определят 
состав эстафетного квартета, ко-
торый выйдет на старт в первый 
день календарной весны.

Кстати, именно в Зеефель-
де состоялись лыжные турниры 
на Олимпиадах 1964 и 1976 го-
дов. Инсбрук, столица этих двух 
Игр, находится всего в 15 км от 
тирольского городка. Лыжники 
сборной СССР завоевали на двух 
Олимпиадах в Австрии 18 (8+10) 
медалей, в том числе 7 (3+4) зо-
лотых.

Достойный пример для ны-
нешнего поколения российских 
спортсменов. Болеем за наших!

Вадим Антонов.

Вице-чемпион Олимпиады-2014 из Кузбасса выступит на чемпионате мира-2019

Сегодня кемеровский  
«Кузбасс» в очередном туре 
чемпионата России встре-
тится в Нижнем Новгороде 
со «Стартом».

Наша команда завершает четырёхмат-
чевую гостевую сессию, в ходе которой 
переиграла первоуральский «Уральский 
трубник» (6:5), кировскую «Родину» (6:4) 
и ульяновскую «Волгу» (8:3).

«Кузбасс» под руководством Алексея 
Китькова и Александра Тарасенко одер-
жал в «регулярке» четвертую победу кря-
ду и поднялся на седьмую строчку в та-
блице суперлиги, отставая всего на два 
очка от казанского «Динамо». В пределах 
досягаемости «Байкал-Энергия» (Ир-
кутск) и «Водник» (Архангельск), на-
бравшие по 45 баллов.

Как уже сообщала наша газета, глав-
ный «ударник» кемеровчан Вадим Ста-
сенко, сделав в Первоуральске хет-трик, 
забил свой 593-й гол в чемпионатах стра-
ны, в том числе 548-й в форме «Кузбасса». 
Тем самым 36-летний бомбардир повто-
рил клубный рекорд результативности 
Сергея Тарасова. И вот в следующих мат-
чах Стасенко дважды поразил ворота со-
перников и обновил достижение Тарасова 

– 550 мячей!
Всего пять точных ударов осталось ве-

терану «Кузбасса» до знакового рубежа – 

600 голов в чемпионатах страны. В исто-
рии русского хоккея эту вершину покорили 
всего восемь игроков, в том числе бывший 
капитан нашей команды Павел Рязанцев 
(835). А возглавляет список бомбардиров 
чемпионатов страны красноярец Сергей 
Ломанов-младший – 1097 мячей.

На финише «гладкого» турнира Куз-
басс» провёдет трёхматчевую домаш-
нюю сессию и откроет её в воскресенье, 
24 февраля, встречей с «Водником». Игра 
на стадионе «Химик» начнётся в 13 часов.

В заключительных турах «регулярки» 
кемеровчане принимают красногорский 
«Зоркий» (27 февраля) и «Строитель» из 
Сыктывкара (2 марта).

Напомним: в плей-офф чемпиона-
та страны сойдутся восемь клубов. Чет-
вертьфинальные серии – до двух побед. 
Матчи стартового раунда «кубковой» ста-
дии национального первенства состоятся 
5, 8 марта и, если потребуется, 9 марта.

Вадим Антонов.

Вадим Стасенко обновил клубный рекорд результативности «Кузбасса» – 550 мячей!

Чемпионат России
Суперлига. Первый этап
Положение команд: 1. «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – 70 
очков (разница забитых и пропущенных мячей: 228-61). 2. 
«Енисей» (Красноярск) – 55 (176-81). 3. «Динамо-Москва» – 55 
(125-89). 4. «Байкал-Энергия» (Иркутск) – 45 (126-97). 5. «Во-
дник» (Архангельск) – 45 (131-85). 6. «Динамо-Казань» – 42 

(111-102). 7. «Кузбасс» (Кемерово) – 40 (109-90).  
8. «Уральский трубник» (Первоуральск) – 38 (95-100). 9. 
«Старт» (Нижний Новгород) – 29 (84-107). 10. «Мурман» (Мур-
манск) – 29 (67-97). 11. «Сибсельмаш» (Новосибирск) – 26 (94-
122). 12. «Строитель» (Сыктывкар) – 26 (85-124). 13. «Зоркий» 
(Красногорск) – 12 (64-158). 14. «Волга» (Ульяновск) – 10 (78-
154). 15. «Родина» (Киров) – 5 (58-162).
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Материалы полосы подготовила 
Оксана Сохарева.

// к 300-летию Кузбасса

ГТО: Гордость Таким Отличием

 В Детской библиотеке имени А.М. Береснева в Кемерове открылась выставка «Знак ГТО. История 
комплекса ГТО» Музея физической культуры и спорта Кузбасса. Здесь представлены 38 уникальных 
предметов из личных коллекций ветеранов спорта Кемеровской области, в том числе шиповки 
знаменитых легкоатлетов. Фото Сергея Гавриленко.

 Новым символом комплекса ГТО в Кузбассе стал кот КузБарсик. 

Раритеты – в народ
На протяжении своей исто-

рии комплекс ГТО претерпевал 
много изменений, а в 1990-х го-
дах его и вовсе забыли. Но он 
возродился. Причем Кемеров-
ская область стала первым ре-
гионом в России, который вер-
нул его из небытия. И сегодня 
в Музее физической культуры 
и спорта Кузбасса собрана бо-
гатая коллекция, посвящен-
ная истории этого комплекса. 
Причем сотрудники музея ста-
раются как можно активней 
знакомить с ней земляков. Так, 
отдельная экспозиция выстав-
лена сейчас в кемеровской дет-
ской библиотеке имени А.М. 
Береснева, другая часть кол-
лекции скоро поедет в Кеме-
ровский госуниверситет.

«История ГТО интересна сама 
по себе, и поэтому наши экспо-
зиции всегда привлекают вни-
мание и школьников, и студен-
тов, и людей более старшего 
возраста, – рассказывает заведу-
ющая музеем Ольга Червева. – К 
примеру, на выставке в библио-
теке у нас представлены шипов-
ки разных годов со съемными 
и несъемными шипами. Съем-
ные шипы меняются с помощью 
специального ключа. Причем 
во времена всеобщего дефици-

та некоторым спортсменам при-
ходилось собственноручно мо-
дифицировать их посредством 
напильника. Об этом мне рас-
сказывал известный наш легко-
атлет Яков Толстиков, которому 
самому приходилось выпили-
вать шипы».

История кузбасского спор-
та (в том числе и его неотъем-
лемой части – комплекса ГТО) 
сохраняется еще и благодаря эн-
тузиастам. Например, Валерий 
Махнев, житель села Берёзово 
Кемеровского района, подарил 
музею уникальную коллекцию 
спортивных знаков – их более 
тысячи! Есть тут и раритетные 
знаки ГТО – 1940-го и 1936 го-
дов.

Валерий Ильич собирал эту 
коллекцию всю жизнь начиная 
со своей спортивной молодости. 
Ну а года полтора назад решил 
передать ее музею. «Близкие 
мои насмотрелись, пусть и дру-
гие люди посмотрят на эти знач-
ки», – объяснил он.

История комплекса
Новое спортивное движение 

родилось 11 марта 1931 года, 
когда Всесоюзный совет физ-
культуры при ЦИК СССР ут-
вердил комплекс «Готов к тру-
ду и обороне СССР». Он состоял 

из 15 упражнений (бег, прыж-
ки, метание гранаты, плава-
ние, лыжные гонки, подтяги-
вание, стрельба и др.) и сразу 
стал очень популярным, сотни 
тысяч людей начали выполнять 
нормативы.

«Одними из первых их сдали 
известнейшие люди страны, на-
пример, шахтер Алексей Стаха-
нов, балерина Галина Уланова, 
руководители различных пред-
приятий. Организациям, чьи 
работники успешно сдавали 
нормативы, вручались красные 
знамена, а фотографии сдавших 
нормативы вывешивались на 
Доске почета вместе с фотогра-
фиями передовиков производ-
ства», – рассказывает научный 
сотрудник Музея физической 
культуры и спорта Кузбасса Ма-
рия Челомбитко.

О распространенности зна-
ка ГТО в довоенное время сви-
детельствует строчка из сти-
хотворения Самуила Маршака 

«Рассказ о неизвестном герое»: 
«Среднего роста, плечистый и 
крепкий, ходит он в белой фут-
болке и кепке. Знак ГТО на гру-
ди у него. Больше не знают о нем 
ничего». К слову, у этого героя 
имелся реальный прототип – в 
1936 году на Рождественском 
бульваре в Москве именно такой 
скромный значкист спас девуш-
ку из горящей квартиры.

Поначалу комплекс ГТО не-
сколько раз менялся незначи-
тельно, дополнялся. Первое 
крупное изменение произошло 
в 1940 году в связи с осложне-
нием ситуации в мире – в число 
обязательных упражнений вве-
ли преодоление полосы препят-
ствий с винтовкой для мужчин 
и без нее для женщин, стрель-
бу из мелкокалиберной винтов-
ки, а по выбору – прыжки с па-
рашютом с вышки высотой не 
менее 25 метров, преодоление 
полосы препятствий на коне, а 
также метание связки гранат. 
«Это помогло многим людям ов-
ладеть необходимыми навыка-
ми, что в условиях начавшейся 
войны было очень важно», – от-
мечает Мария Челомбитко.

После войны был взят курс 
на спортивные рекорды и побе-
ды. И ГТО реформировали. Ком-
плекс состоял уже из трех ступе-
ней: для школьников, юношей и 
девушек и для молодежи от 19 
лет и старше.

В 1973 году создается Всесо-
юзный совет по работе ГТО. А 
председательствующим назна-
чают нашего земляка, летчика-
космонавта Алексея Леонова – 
чтобы придать вес комплексу на 
международной арене.

С 1974 года в СССР начина-
ются всесоюзные первенства по 
многоборьям ГТО, в том числе 
прикладным – многоборье спа-
сателей МЧС, морское много-
борье и т. п. Однако в 1990-х в 
круто меняющейся стране о ГТО 
забыли…

В 2010-м в Кемеровской об-
ласти комплекс начали возрож-
дать, а с 2012 года все желающие 
могут сдать нормативы своей 
ступени и получить знак ГТЗО 
(«Готов к труду и защите Отече-
ства»). В 2014-м вышел Указ пре-
зидента РФ о вводе в действие 
комплекса с 1 сентября того же 
года.

В 2021 году, когда Кузбасс будет отмечать свое 300-летие, исполнится 90 лет с момента  
появления в нашей стране комплекса ГТО – «Готов к труду и обороне»

    // юбилейная 
       хроника

ГОРОД ВЕЛИК  
И ДОРОГ
К 300-ЛЕТИЮ КУЗБАССА 
В ДОМЕ ТВОРЧЕСТВА №2 
КУЙБЫШЕВСКОГО РАЙО-
НА НОВОКУЗНЕЦКА ПРО-
ШЕЛ ТУРИСТИЧЕСКИ-КРА-
ЕВЕДЧЕСКИЙ КВИЗ ДЛЯ 
РЕБЯТ ИЗ ШКОЛ РАЙОНА, 
ОБУЧАЮЩИХСЯ В ПЯТЫХ-
СЕДЬМЫХ КЛАССАХ.
Что квиз, что квест – это со-
временные форматы интел-
лектуальных командных игр. 
Но если знакомый многим 
квест предполагает преодо-
ление каких-либо препят-
ствий, то квиз более похож на 
викторину.
В этот раз командам предсто-
яло пройти четыре этапа, на 
которых следовало ответить 
на вопросы об известных лю-
дях южной столицы Кузбасса, 
достопримечательностях го-
рода и области. Необычным 
был третий этап – с помощью 
очков виртуальной реальности 
дети перенеслись в интерес-
нейшие места Новокузнецка, 
не выходя из Дома творчества.
На последнем этапе в форме 
батла обсуждалось развитие 
региона. В итоге 1-е место за-
няла школа №9 им. В.К. Деми-
дова, 2-е место – у школы №8, 
а 3-е поделили школы №47 и 
№73.
«Ребята показали хорошие 
знания, например, им очень хо-
рошо известно, когда Михайло 
Волков нашел уголь, им зна-
комы многие знаменитые но-
вокузнечане, также они с лег-
костью называли семь чудес 
Новокузнецка и Кузбасса, – от-
метил Антон Покачалов, педа-
гог дополнительного образо-
вания, руководитель районной 
целевой программы «Мой край 
родной – Кузбасс». – Этот фор-
мат очень понравился школь-
никам. И мы дальше будем его 
активно использовать».

 Валерий Ильич Махнев и 
часть его коллекции спортивных 
значков. 

    // для справки
Сейчас комплекс нормативов ГТО в Кемеровской области попу-
лярен так же, как и раньше. Согласно статистической информа-
ции на 19 февраля 2019 года, на сайте GTO.RU зарегистрирова-
но 301599 кузбассовцев, приняли участие в сдаче нормативов 
144514 человек, выполнили нормативы на знак ГТО 52514 наших 
земляков.
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// цветоводство

// коротко

Кипарисовая аллейка

 Кохия в саду.

// по вашей просьбе

Капустная рассада:  
как вырастить?

Вырастить настоящий кипа-
рис в Сибири в открытом грунте 
не удавалось, наверное, никому. 
А вот кохия, кипарис однолет-
ний семейства маревых, растет 
у нас без проблем. Конечно, по 
росту она не сравнится с кипа-
рисом настоящим, но, согласи-
тесь, аллейка получается что 
надо!

В природе известно около 
80 видов, растущих в Северной 
Америке, на юге Европы, в Азии 
и Австралии. Это однолетни-
ки и многолетние корневищные 
растения, иногда полукустарни-
ки. В культуру введена кохия ве-
нечная, тот самый однолетний 
кипарис, ценимый за эффект-
ные густые кустики правильной  
удлиненно-овальной формы, 
которым можно придать любую 

желаемую форму – шара, пира-
миды, куба.

Размножается кохия семена-
ми, которые высевают на расса-
ду. Можно и прямо в грунт, но 
тогда «кипарис» не успеет до-
стичь должного размера. Высад-
ку рассады ведут, когда минуют 
возвратные заморозки (сеянцы 
болезненно реагируют на пони-
жение температуры, что выра-
жается в остановке роста). И еще 
нюанс: корневая система сеян-
ца имеет вид стержня, доволь-
но длинного, потому посадочная 
лунка должна быть достаточно 
глубокой, чтобы стерженек не 
загибался. В противном случае 
растение будет карликовым, ку-
стик получится слабенький.

Особого питания кохия не тре-
бует, недаром в местах природно-

го обитания считается сорняком, 
который заполоняет пустоши и 
неудобицы. Хотя на подкормки 
отзывчива: и облиствленность, 
и ветвление прямо пропорцио-
нальны наличию в почве «пищи».

Растет кохия довольно бы-
стро, к июлю предстает во всей 
красе, и кипарисовая аллейка 
придаст участку толику экзоти-
ки. Высаженными плотно кусти-
ками можно задекорировать не-
приглядный забор или создать 
полуметровый высоты бордюр, 
разделяющий участок на от-
дельные зоны.

Декоративность кохии не 
только в форме побегов – мел-
кие листочки летом ярко-зеле-
ные, ближе к осени становятся 
бордово-красными, сохраняют-
ся до самых заморозков.

В конце сезона кохию акку-
ратно срезают и потом исполь-
зуют как веник – даже одного 
растения достаточно, чтобы по-
лучилась приличная метёлка.

Часть семян вызревает, и при 
сборе поздно осенью они сохра-
няют всхожесть на следующий 
год. Это весьма существенно, 
поскольку всхожесть покупных 
оставляет желать лучшего.

В справочной литературе не 
отмечено, но практика показы-
вает, что кохия и в Сибири дает 
самосевку. И если не перека-
пывать почву осенью и весной, 
можно сеянцы взять на рассаду. 
«Пыление» семенами довольно 
значительно, но выпалываются 
сеянцы легко. Так что тут осо-
бой беды нет.

Тамара Дмитриева.

Проращиваем 
чеснок

Многие садоводы не жалуют летний 
чеснок за низкую урожайность – голов-
ки маленькие, не сравнить с зимним. Но 
у яровой формы жгучего овоща немало 
преимуществ, и главное из них – хра-
нится много дольше, не сохнет.

Изучение биологии растения пока-
зало, что проблема низкой урожайно-
сти кроется в коротком вегетацион-
ном периоде: зубки высаживаем в мае, 
а уборку ведем в сентябре. Если про-
длить его на месяц-полтора, резуль-
тат будет гораздо лучше. Кемеровские 
овощники-опытники предлагают та-
кой способ.

Головки разбирают, крайние зуб-
ки замачивают на час-полтора в густом 
растворе марганцовки (для обеззаражи-
вания), затем на такое же время выдер-
живают в настое древесной золы. Далее 
помещают в тару (банка, кастрюлька), 
перекладывая каждый слой зубков смо-
ченной в зольном растворе марлей. Дер-
жат в холодильнике. До посадки зубки 
обзаведутся корневой системой, и вы-
саживают их на подготовленную гряду 
как саженец, то есть делая лунку в раз-
мер корней, чтобы они располагались, 
не сгибаясь.

Георгина 
заленилась

Корнеклубни георгины неохотно 
прорастают, если были нарушения в ре-
жиме хранения (низкая температура, 
сухость воздуха). А поскольку без четко 
обозначенных почек нельзя разобрать 
их на деленки, требуется определенная 
стимуляция.

Самое простое – промыть клубни, за-
вернуть в газету каждый в отдельности 
и уложить на проращивание в темном 
месте при комнатной температуре. Если 
таковое место отсутствует, можно при-
крыть корнеклубни плотной тканью, но 
не герметично, чтобы проветривались. 
Через неделю следует приступать к раз-
резке на деленки.

Помните: каждая деленка должна 
иметь 2-3 почки-ростка, если их больше, 
лучше ослепить, чтобы не образовыва-
лись «лишние» стебли, сдерживающие 
пышное цветение.

Капустную рассаду, чтобы са-
мой не возиться, я всегда покупа-
ла. Но в последние годы очень уж 
не везет: спрашиваю брюссель-
скую – продают брокколи, вместо 
цветной вырастает нечто листо-
вое, а головки не завязываются… 
В связи с этом просьба: научите, 
пожалуйста, выращивать капуст-
ную рассаду. Какие приемы наи-
более удачные, какие сроки и ем-
кости подходят?

Роза Гордеева.
г. Кемерово.

При выращивании капустой рас-
сады (вне зависимости от вида ка-
пусты) нужно соблюсти несколько 
основных правил. Первое – обяза-
тельно прогреть семена накануне по-
сева: это повышает их энергетику и 
помогает обеззаразить от болезней. 
Второе – землю брать свежую, лучше 
дерновую, добавить древесную золу, 
поскольку в кислой почве растения 
чаще поражаются черной ножкой. И 
что особенно важно – обеспечить не-
обходимый температурный режим: в 
момент прорастания семян темпера-
тура должна быть не менее 20 граду-
сов, а после появления всходов – не 
более 15.

В городской квартире такой режим 
создать непросто. Поэтому большин-
ство огородников предпочитает ка-
пусту на рассаду высевать в саду, в 
специальные парники или оборудуя 
таковой в теплице. Рассмотрим все 
эти варианты.

Рассадник в квартире
Период вегетации капусты в зави-

симости от сорта составляет 50-130 
дней, исходя из этого и рассчитывают 
сроки высева семян. Дома это мож-
но сделать в середине марта, а луч-
ше в апреле. Подготовленные семена 
высевают в любые емкости (ящики), 
но тогда при появлении первого на-
стоящего листа нужна пикировка в 

200-граммовые стаканчики (обяза-
тельны донные отверстия). Если ис-
пользовать торфяные горшочки, без 
пикировки можно обойтись. Их дер-
жат в тепле, умеренно увлажняя. По-
сле появления всходов горшочки вы-
носят на застекленную лоджию, где 
прохладнее и светлее (когда в ходу 
были деревянные рамы окон, гор-
шочки выставляли между рамами). В 
пасмурную погоду потребуется под-
светка, иначе растения начнут вытя-
гиваться, а позднее неохотно завязы-
вать кочан или «цветочный» букет. 
Кстати, опытные огородники имен-
но вытягивание рассады связывают с 
этими проблемами.

Полив должен быть обильным, но 
не до сырости. Подкормки, при усло-
вии питательной (с перегноем) земли, 
не обязательны.

На свету, в прохладе и при доста-
точной влажности рассада развивает-
ся нормально, то есть одновременно 
наращивает корневую систему и ли-
стовой аппарат.

Высадку в грунт ведут в мае, ведь 
капуста довольно холодостойка, вы-
держивает даже кратковременные 
минусовые понижения температуры. 
Но лучше не рисковать, накрыть рас-
тения колпаками. При высадке над-
лежит помнить, что капусте необхо-
дима достаточная площадь питания, 
поэтому загущать посадки не стоит.

Дальнейший уход: обильный по-
лив (капуста известная водохлеб-
ка), две-три подкормки коровяком с 
добавлением суперфосфата, при за-
вязывании кочана или образовании 
«букета» – обязательное окучивание.

Урожай снимают по мере созрева-
ния.

…и в саду
Отдельно стоящий рассадник 

устраивают следующим образом. 
Сбивают из досок короб, который 
устанавливают над небольшим (на 
штык лопаты) углублением. На дно 

укладывают навоз, еще не перепре-
вший компост, растительные остат-
ки, словом, готовят так называемую 
теплую грядку. Засыпают свежей 
землей (огородную лучше не брать, 
накопать можно в ближайшем пере-
леске, в крайнем случае – использо-
вать землю с гряды, на которой рос 
горох). На каждое ведро земли добав-
ляют пол-литровую банку древесной 
золы, тщательно перемешивают.

Все эти работы проделывают в 
апреле, в третьей декаде его высе-
вают в парник прогретые семена. 
Сверху накрывают стеклянными ра-
мами, укрепляя их на коробе. При 
угрозе заморозка дополнительно на-
брасывают укрывной материал.

Парничок в теплице делают по-
хожим образом – или прямо на зем-
ле, в уголке ее, или в емкости (глубо-
кий таз, бачок и т. д.). Последнее даже 
предпочтительнее, поскольку можно 
при необходимости перемещать. Для 
гарантии посевы обязательно утепля-
ют укрывным материалом. Дальней-
ший уход такой же, как описано выше.

Пикировкой обычно не занима-
ются – из рассадника растения пе-
реносят в грунт, причем, не стараясь 
сохранить на корневой системе ком 
земли. Более того, нужно вниматель-
но осматривать корешки, и если они 
маломочковаты, затемнены, лучше 
отбраковать такие экземпляры. Для 
лучшей приживаемости рекоменду-
ется окунуть корни в глиняную бол-
тушку.

Подведем итоги
Садоводу, выращивающему ка-

пустную рассаду только для себя, 
большого ее объема не требуется. По-
тому опытные люди обычно поступа-
ют так. Ранние сорта для раннего же 
потребления высевают дома, посев 
же поздних сортов ведут в саду – хло-
пот меньше.

Добрых вам урожаев!
Тамара Малышкина.






